La Soberanía Alimentaria una alternativa Comunitaria en el Consejo Popular Boniato

Food Sovereignty a Community alternative in the Boniato Popular Council

MSc. Airza Heredia-Elías

https://orcid.org/0000-0003-3730-5628 airza.heredia@uo.edu.cu Universidad de Oriente, Cuba

Resumen. El trabajo se circunscribe en la línea temática de trabajo comunitario integrado, método de trabajo que potencian actualmente los órganos del Poder Popular para transformar los problemas más acuciantes del barrio que constituye unas de las dimensiones de la Seguridad Nacional. El trabajo tiene como objetivo ofrecer un sistema de acciones que favorezca la labor e influencia educativa de la familia y factores de la comunidad para impulsar la soberanía alimentaria, el autoabastecimiento del barrio y su impacto en las familias vulnerables en el contexto de un Consejo Popular. Extiende la misión social que tiene el barrio en condiciones de la nueva normalidad surgida a partir de la pandemia de COVID 2019. Parte de la experiencia adquirida por la autora como Presidenta de un Consejo Popular y su articulación con la Universidad de Oriente en la capacitación y asesoramiento en la estrategia desarrollada.

Palabras clave: soberanía alimentaria, trabajo comunitario integrado y consejo popular.

Abstract. The work is circumscribed in the thematic line of integrated community work, a work method that is currently promoted by the organs of popular power to transform the most pressing problems of the neighborhood that constitutes one of the dimensions of National Security. The objective of the work is to offer a system of actions that favors the work and educational influence of the family and community factors to promote food sovereignty, the self-sufficiency of the neighborhood and its impact on vulnerable families in the context of a Popular Council. It extends the social mission that the neighborhood has in conditions of the new normality that emerged from the COVID 2019 pandemic. Part of the experience acquired by the author as President of a Popular Council and its articulation with the Universidad de

Oriente in training and Advice on the developed strategy.

Keywords: Food sovereignty, Integrated Community Work and Popular Council

Introducción

La seguridad nacional tiene varias dimensiones, entre las que se encuentra la económico social en la cual, la situación alimentaria constituye un problema de primer orden para el desarrollo sostenible del país y en los momentos actuales reviste una gran importancia.

Estado cubano ha establecido la ley de Soberanía Alimentaria y Seguridad Alimentaria y Nutricional desde la Asamblea Nacional del Poder Popular hasta los Consejos Populares y sus Circunscripciones, estrategia que potencia también la agricultura urbana y suburbana. Establece la creación, composición y funciones de las comisiones dedicadas a la soberanía alimentaria a nivel nacional, provincial y municipal, además de las responsabilidades de los organismos de la administración central del Estado y los órganos locales del Poder Popular para el adecuado funcionamiento de los sistemas alimentarios territoriales.

Al mismo tiempo, prevé una amplia participación de la ciencia y la innovación en estos procesos. En tal sentido es necesario desarrollar acciones integradoras donde la comunidad se convierta en sujeto activo y protagónico de este proceso para el logro de tan importante objetivo.

Nuestro país demanda de una agricultura sostenible para obtener la soberanía alimentaria y nutricional como vía de desarrollo, siendo un camino abierto a la prosperidad constante y fácil, el conocer, cultivar y aprovechar cada espacio donde la tierra propicie la subsistencia humana.

Martí fue un fiel defensor de la diversificación de la agricultura y le preocupaba la tendencia al monocultivo al que se encaminaban los países de la América española y especialmente Cuba, donde se perfilaba cada vez más el cultivo de la caña sobre otros cultivos al respecto expresó: no podemos sentirnos tranquilos mientras exista una sola hectárea de tierra sin empleo útil, y alguien dispuesto hacerla producir esperando por respuesta (1975b).

A la luz de la contemporaneidad esta visión martiana contiene una vigencia incalculable y constituye una acción de primer orden para

nuestro país ya que la alimentación del pueblo es un problema de seguridad nacional (Altieri, 1997; Benjamín 1994).

En tal sentido el Partido, el gobierno cubano ha puesto todo su esfuerzo, dedicación e inteligencia a esta gran tarea. En Santiago de Cuba a través de los delegados de circunscripciones y el trabajo comunitario integrado se desarrolla un amplio movimiento popular de la agricultura urbana y suburbana en cada comunidad desempeñando un rol significativo los Consejos Populares del territorio; pero aún son insuficientes las acciones desarrolladas para lograr el autoabastecimiento alimentario en el territorio a partir del protagonismo popular.

En esos esfuerzos se inserta este trabajo que tiene como objetivo ofrecer un sistema de acciones que favorezca la labor e influencia educativa de la familia y factores de la comunidad para impulsar la soberanía alimentaria, el autoabastecimiento del barrio y su impacto en las familias vulnerables, tomando como referente el consejo popular Boniato de municipio Santiago de Cuba.

De esta manera se pretende llevar a vía de hecho la gran misión social que tiene el barrio para mantener las conquistas alcanzadas en nuestro proyecto social en condiciones de la nueva normalidad impuesta por la pandemia de la COVID 2019 que como parte del mundo azota a Cuba que además es víctima de un cruel bloqueo que injustamente padece hace más de 60 años el cual ha impactado negativamente en la alimentación y salud de nuestro pueblo.

Materiales y métodos

Esta investigación se ha desarrollado bajo el enfoque cualitativo y cuantitativo, en un nivel descriptivo-propositivo, al revelar las problemáticas que emergieron del trabajo comunitario integrado, método de trabajo que potencian actualmente los órganos del poder popular para transformar los problemas más acuciantes del barrio que constituye unas de las dimensiones de la Seguridad Nacional. Dirigido fundamentalmente a ofrecer un sistema de acciones que favorezca la labor e influencia educativa de la familia y factores de la comunidad para impulsar la soberanía alimentaria, el autoabastecimiento del barrio y su impacto en las familias vulnerables en el contexto de un consejo popular. Se asume como población o universo de estudio la comunidad del consejo popular Boniato. Para la realización de la investigación, se aplicaron métodos, técnicas e instrumentos destacando la utilización en el orden

de los métodos: el analítico-sintético, el histórico-lógico, el inductivo-deductivo.

Resultados y discusión

La agricultura urbana constituye la vía estratégica para contribuir a la soberanía alimentaria y nutricional del pueblo en condiciones tan difícil que vive el país.

La agricultura urbana se ha desarrollado en Cuba como una estrategia viable de auto abastecimiento familiar y responder a un movimiento agrícola dentro de las ciudades y asentamientos poblacionales con el objetivo de obtener la máxima producción de alimentos diversos, frescos y sanos en espacio de tierra disponible.

La agricultura en Cuba, tiene un claro sentido de sostenibilidad (Martí 1975, 1975a), fundamentalmente en lo concerniente al amplio uso de la materia orgánica y de los controles biológicos, así como su principio de territorialidad que se observa en el aseguramiento de los insumos necesarios para la producción en cada territorio en este caso en cada barrio con iniciativas recreadoras.

La producción se basa en prácticas orgánicas que no contaminan el medio ambiente, en el uso racional de los recursos de cada lugar y cada casa en una comercialización directa con el consumidor. El movimiento popular tiene un sello distintivo ya que su objetivo fundamental no es la comercialización sino el auto consumo, la autosatisfacción en primer lugar así como la distribución desinteresada de lo que se produce en cada parcela, patio o placa a familias vulnerables como las embarazadas bajo peso, las que tienen anemia, impedido físico o personas con discapacidad, niños con enfermedades oncológicas, casa de abuelo, abuelos que viven solos, madres numerosas, el centro de niños sin amparo familiar y otros casos sociales diagnosticado por la trabajadora social de la comunidad, por el grupo de prevención y trabajo comunitario integrado. La forma de organización y distribución se debe planificar desde la comunidad nunca impuesta, pues la naturaleza de la producción lo exige.

El movimiento de la agricultura urbana en la comunidad tiene características muy particulares de ahí deviene su nombre. *Mi patio sembrado*, se forma bajo el principio de la voluntariedad, se produce el intercambio de productos entre vecinos donde la solidaridad cobra un sentido humanista, participativo y popular, aunque se desarrolla acciones

de comercialización no constituye la vía fundamental ni es el objetivo de sus productores, ni de los vecinos.

La feria del barrio cobra un sentido de identidad cultural al identificarse con las costumbres y tradiciones de la comunidad pues su contenido no solo se circunscribe a la venta de productos sino también debe ser un espacio de intercambio de recreación y atención a la familia, un espacio para cultivar las mejores experiencias del barrio o del consejo popular, dígase, los mejores patios, parcelas, placas, las mejores cosechas hasta presentar los mejores platos y el más sostenido en el tiempo, las nuevas iniciativas y su impacto social todos bajo un principio de unidad social.

La soberanía alimentaria guarda relación con la agricultura sostenible es una agricultura que da la posibilidad de alimentar a la totalidad de la población a un costo razonable, en virtud de ofrecer un nivel de vida aceptable.

Los sistemas alternativos de producción agrícola en sintonía con el ambiente se denominan por un lado ecológico, biológico, orgánico y biodinámicas (Funes, 1997; Núñez, 1998), y por otro natural que armonizan con las características específicas de cada comunidad; aspecto que debe ser aprovechado en la consecución y puesta en práctica del programa en cada territorio.

Sus fundamentos se relacionan con la revolución en la agricultura a nivel mundial, impulsada por el Partido de la ley natural (S/A, 1996), que es un organismo internacional encargado de promover y elevar la conciencia individual y colectiva del ser humano, en relación a su prosperidad económica, tratando estabilizar y aumentar la productividad y asegurar el apoyo de todos los factores-suelo-semillas-tiempo, en donde se conjuga el éxito de las cosechas y mantener el equilibrio ecológico, a fin de mejorar dicha conciencia no sólo a agricultores, sino a consumidores y ayudar a la transición de una agricultura orgánica y natural. En este sentido se concibe la soberanía alimentaria como la posibilidad de cada individuo, familia o comunidad producir su propio alimento o por lo menos sostenerse en lo fundamental.

La soberanía alimentaria constituye una estrategia fundamental para la seguridad nacional de nuestro pueblo que por ser un país preferentemente agrícola alcanza mayor dimensión contribuyendo, por una parte, a que los agricultores, la comunidad sigan desempeñando un papel positivo en el mantenimiento de los espacios naturales y el medio ambiente a través de medidas específicas de desarrollo rural y local.

"La capacidad de decidir, la soberanía y la dignidad son valores nacionales sustanciales para la configuración de un patrón de desarrollo que realmente impacte en la pobreza, en la desnutrición, en la salud, en la esperanza de vida, en la generación de empleo y en la erradicación de la corrupción. La soberanía alimentaria es definida como la garantía al acceso físico y económico a alimentos inocuos y nutritivos, promoviendo y recuperando las prácticas y tecnologías tradicionales para asegurar la conservación de la biodiversidad y la protección de la producción local y nacional (Paz, s/f, 190).

A partir de las diferentes definiciones dadas algunos autores consideran que la soberanía alimentaria no necesariamente es sinónimo de autoabastecimiento alimentario, pues estribará más bien en la libertad que se tiene en la toma de decisiones estratégicas, pudiendo decidir de acuerdo a las posibilidades y potencialidades del país la estrategia más adecuada. No obstante la comunidad se ha propuesto alcanzar un justo equilibrio entre la producción agrícola y las condiciones existentes, la soberanía alimentaria y el respeto a la naturaleza y el ambiente se armoniza en estos objetivos sociales (Pérez, 1995; Rizo y Morales, 1995). Este proceso de integración se basa en la introducción de medidas participativas para la solución de las necesidades del presente y del futuro, se trata de desarrollar una agricultura sostenible ecológicamente sana, económicamente viable, y socialmente responsable, que vea la tierra como un sistema vivo debidamente aprovechado.

La soberanía alimentaria desde la comunidad (Vengara et al, 2021; Díaz et al, 2021) expresa necesidad de promover las cooperaciones mutuas, el trabajo comunitario y disposición al intercambio de conocimientos y tecnologías aprendidas, por ello, existe la posibilidad de una mayor difusión y socialización de la agricultura basado en un movimiento popular casa a casa para autoabastecer de alimentos a la propia familia y cooperar con la del resto del barrio, ya sea en forma de trueque o cambio entre vecinos o compartiendo.

En la agricultura como en ningún otro sector de la economía, se dan las condiciones propicias para encauzar una estrategia de desarrollo más ligada al ambiente y, por tanto, más sustentable en el tiempo, debido a sus peculiaridades (Santana, *et al*, 2022).

De lo anterior se deriva cómo el trabajo comunitario integrado liderado por el delegado del poder popular debe tener presente y direccionar con intencionalidad para alcanzar los objetivos propuestos y potenciar valores morales, cívico adecuados.

Nadie estará tan capacitado como él para estimular al vecino a seguir su ejemplo. No caben dudas que la agricultura urbana y suburbana, ha de lograrse comenzando por una agricultura orgánica y esto auspiciado por un movimiento cooperativo agrícola fuerte. Sería esa una vía loable de lograr sostenibilidad en un país cualquiera; en Cuba alcanza mayor relevancia por las condiciones antes descritas por eso se encuentra al vanguardia donde algunos territorios muestran resultados importantes como es el caso de Santiago de Cuba. En esa línea de pensamiento María del Carmen Caño define el trabajo social comunitario como:

(...) el proceso de transformación de las condiciones económicas, sociales y culturales y de las relaciones sociales de los espacios locales, mediante el desarrollo de una cultura y un estilo participativo que involucra la acción integrada de la mayor diversidad de los actores sociales, en la generación de los procesos de cambio encaminados al mejoramiento de la calidad de vida. (CA, 2020, 512)

En ese mismo sentido en la Ley 132 de Funcionamiento de los Consejos Populares en Cuba se destaca que:

El trabajo comunitario integrado se plantea como un problema cardinal y a la vez podría ser definido en término de cómo articular de manera coherente los diferentes factores existentes en función de dinamizar las potencialidades de la comunidad encaminada al logro progresivo de su autogobierno y gestión para lograr un beneficio social (CA, 2020, 521-523).

Como se puede apreciar en ambos casos coinciden en considerar el trabajo comunitario integrado como un proceso de transformación que implica desarrollo humano, y que la comunidad sueña, planifica, conduce, ejecuta, y evalúa con plena autonomía y responsabilidad dada la importancia estratégica que esto tiene para garantizar la soberanía alimentaria en cada territorio en correspondencia con sus características y potencialidades según la localidad donde se encuentre enclavada bajo el liderazgo de los Consejos Populares pues como reza el artículo 205 del capítulo 6 de ley 132 de los Órganos del Poder Popular: los Con-

sejos Populares promueve la participación masiva de los residentes de la demarcación en la búsqueda de la unidad, el consenso, la identidad y el sentido de pertenencia de los ciudadanos por la comunidad"(CA, 2020, 530-531)

En la búsqueda de alternativas viables que puedan contribuir al cumplimiento de los preceptos establecidos en los aspectos antes mencionado se inserta la propuesta que se pone a consideración en este trabajo la cual parte una experiencia acerca de la soberanía alimentaria como parte del movimiento *Mi Patio Sembrado* desarrollada en el Consejo Popular Boniato en la ciudad de Santiago de Cuba con el objetivo de movilizar e integrar todos los actores para fortalecer la coordinación y el esfuerzo colectivo en beneficio común.

Parte del presupuesto de que la comunidad demanda de este tipo de trabajo social. Aunque se ha avanzado, a veces es fragmentado pues falta integración de los factores y agentes de cambio, pues como bien destaca Alfredo Paz Méndez, la soberanía alimentaria constituye un: "(...)derecho de los pueblos a definir sus propias políticas y estrategias sustentables de producción, comercialización y consumo de alimentos que garanticen el derecho a la alimentación para toda la población con base en la pequeña y mediana producción, respetando sus propias culturas y la diversidad (Paz, s/f, 187).

El Consejo Popular de Boniato tiene una extensión territorial de 42,3km cuadrados, una densidad poblacional de 540 habitantes por km cuadrados, con 35 329 habitantes. Limita al norte con el municipio San Luis, al sur con el Consejo Popular José Martí norte, y al Oeste con el Consejo Popular Sueño y el consejo popular Caney, lo integran 19 circunscripciones con 23 568 electores, una dirección distrital del Partido Comunista de Cuba (PCC), 319 Comités de Defensa de la Revolución (CDR), 32 zonas, 32 bloques de la Federación de Mujeres Cubanas (FMC), 87 delegaciones, 20 Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana (ACRC) de base con 865 combatientes.

La actividad económica fundamental es la agricultura. Las tierras dedicadas a la producción de alimento son atendidas por 2 Unidad Básica de Producción Cooperativa (UBPC): La República y Boniato, 2 Cooperativa de Créditos y Servicios (CCS): La Domingo Hernández y Roberto Macías así como la Cooperativa Producción Agrícola (CPA) Camilo Cienfuegos. Las formas productivas tienen como tarea funda-

mental la producción de viandas, hortalizas, a través de su venta directa en las ferias agropecuarias.

La agricultura urbana se extiende con tres Organopónicos, 15 huertos intensivos, 702 parcelas, 9 000 patios de 12000 y 375 placas, 178 fincas suburbanas, integrando sus producciones al consumo social a 2 seminternados, a un hogar de ancianos y de niños sin amparo filial. Se implementan 21 medidas de las 27 orientadas por la dirección nacional y 6 no se adaptan en el territorio. Las producciones son frutales viandas y hortalizas en lo fundamental.

El agro mercado principal del poblado se abastece de las formas productivas, el Organopónico, y los productores independientes, 2 de ellos son de referencia nacional de las circunscripciones 204, 205 y 207 ubicadas en las demarcaciones del Puerto, el Cañón y San Vicente. Actualmente no satisface la demanda de la población.

El poblado cuenta con: 382 madres numerosas, 72 postrados, 430 asistenciados de, 3 madres cuidadoras, 3 asistentes a domicilio, 2 sistema de atención a la familia uno en la circunscripción 221 Quintero y otro en la 216 donde se benefician 53 ancianos, 15 de ellos reciben seguro social, 44 niños se atienden la por la tarea victoria y 10 de ellos reciben recursos, 394 familias están caracterizados por la trabajadora social como familia vulnerables y recibieron recursos. Se cuenta con una casa de abuelo, un hogar de niños sin amparo familiar, una escuela de niños de impedido físico de la región oriental, la cual constituye una prioridad y orgullo del Consejo llamada Amistad Cuba Viet Nam fundada por Raúl Castro.

Las características de este Consejo Popular evidencian su alcance y demuestran la necesidad de utilizar con eficiencia sus potencialidades para cumplir los propósitos planteados al programa de gobierno sobre la soberanía alimentaria. El sistema de acciones propuesto va encaminado precisamente a eso.

Acciones para impulsar la soberanía alimentaria a partir del movimiento Mi patio sembrado en el consejo popular Boniato

En el contexto económico y socio cultural del consejo popular Boniato y teniendo en cuenta sus características, las acciones previstas en esta propuesta se especificaron en acciones de diagnóstico, capacitación, ejecución y control y evaluación:

Acciones de diagnóstico.

Realizar levantamiento de todos los patios, parcelas placas, y terrenos ociosos existentes en cada circunscripción por el delegado de la demarcación y factores de la comunidad

Formalizar el compromiso casa a casa creando un ambiente de participación popular con las casas que reunían las condiciones para incorporarse al movimiento.

Intercambiar con los representantes de la agricultura urbana del consejo para de conjunto realizar las visitas de los patios y parcelas y clasificarlos en parcelas o patio.

Identificar las fortalezas existentes en cada comunidad para desarrollar dicho movimiento

Registrar de conjunto con el médico de la familia y la trabajadora social la cantidad de personas vulnerables desnutridos dígase niños, embarazadas, bajo peso, ancianos, personas de la tercera edad entre otras.

Acciones de capacitación

Capacitación de los delegados, grupo de trabajo comunitario integrado, factores de la comunidad, dirigentes, administrativos del consejo en convenio con los compañeros de la agricultura urbana, presidentes de cooperativas y el vínculo con la Universidad de Oriente.

Desarrollar charlas educativas con familias vulnerables o en riesgo de conjunto con el médico de familia y productores de los patios y parcelas de referencia y las organizaciones de masa CDR, FMC, grupo de Trabajo Comunitario Integrado (TCI). Sobre la correcta alimentación así como el reordenamiento de los patios y productores que deben atender a estas familias de manera priorizadas de conjunto con las instituciones y centro de trabajo enclavado en la comunidad.

Acciones ejecución

Gestionar la venta de semillas o distribución de las mismas a la comunidad en coordinación con el representante de la agricultura urbana del consejo.

Garantizar que cada patio de los delegados se convierta en referencia para la comunidad.

Garantizar la casa de postura de la comunidad.

Realizar la feria del barrio con presencia de algunos de los productores de patios y parcelas.

Clasificar los patios y parcelas según la siembra, crianza de animales, los dedicados a la medicina tradicional, los especializados en cultivos varios, así como los productores de leche, patios para forraje de comida para animales, cantidad de los que tienen ganado mayor, los productores de apicultura, hortalizas y vegetales.

Realizar ferias comunitarias en el consejo popular con la participación de usufructuarios aportando con sus respectivas producciones.

Acciones de control y evaluación

Presentar cada dos meses en la reunión del consejo popular los resultados de las acciones desarrolladas en cada circunscripción y evaluar su efectividad.

Presentar por parte del delegado en la reunión de su circunscripción muestra del impacto que va obteniendo en la atención a familia vulnerable o el consumo de su comunidad, reconocer los que más avanzaban.

Contabilizar la atención y ayuda a embarazadas a familias vulnerables y su impacto en la comunidad.

Conclusiones

Una vez puesta en práctica el conjunto de acciones se puede mostrar el efecto causado en las transformaciones que va experimentando la comunidad en la medida en que el mismo avanza y se enriquece con la las experiencias de todos los que, de una u otra forma, tienen responsabilidad en su puesta en marcha, en el caso del consejo popular Boniato, hasta el momento de su evaluación se pueden mostrar importantes avances expresados en resultados como:

Se extendió la cría de aves y puercos como las codornices, patos, palomas, gallinas aunque en el caso de la cría de puerco no prevalecía la raza negra que es de mayor facilidad para la alimentación.

Se logró transformar micro basureros en parcelas comunitarias en 8 de las 19 circunscripciones con participación popular dando respuesta a planteamientos de rendiciones de cuentas que no tenían solución en el consejo.

Se creó un fuerte movimiento de sembrar cada lugar ocioso aumentando las solicitudes de tierra por usufructuarios. Diversificando su uso.

Productores independientes, dueños de patios y parcelas le entregaron módulos a embarazadas, ancianos, niños enfermos, madres numerosas en la misma comunidad durante la covid 2019, siendo uno de los consejos populares donde impactó grandemente esta pandemia.

Se estimularon por la FMC, los CDR y delegados los mejores patios y parcelas.

El movimiento *Mi patio sembrado* se extendió de manera creadora a todos los centros de trabajo existente en cada comunidad siendo impactantes en los 19 centros educacionales que aun se abastecen de viandas y hortalizas. La experiencia también fue fructífera al arrojar beneficios para muchas familias vulnerables socialmente. En sentido general se considera que la experiencia ha demostrado su validez y viabilidad para seguir aportando al autoabastecimiento alimentario desde la comunidad.

Referencias bibliográficas

- Altieri, M.A. (1997). Creando formas agroecológicas entre cooperativas en producción Agropecuaria. Félix Varela
- Benjamín J, Rosset A. (1994). *Manual de agricultura ecológica*. Ministerio de la agricultura.
- CA. (2020). Compendio Legislativo 2019. Ley 132 de los Consejos Populares. Asamblea Nacional Poder Popular República de Cuba, Pueblo y Educación.
- Díaz Pérez, M., et al. (2021). Soberanía Alimentaria y Educación Nutricional desde la ciencia de la sostenibilidad: Observatorio SAEN+C Pinar. *Universidad Y Sociedad*, 13(5), 9-19.
- Funes, C. (1997). Bioclimatología Agrícola. Ciencias Sociales.
- Martí Pérez, J. (1975). Obras Completas. Ciencias Sociales, Tomo 6.
- Martí Pérez, J. (1975a). Obras Completas. Ciencias Sociales, Tomo 8
- Martí Pérez, J. (1975b). Obras Completas. Ciencias Sociales, Tomo 10.
- Núñez Jiménez A. (1998). Hacia una Cultura de La Naturaleza. Las Cumbres de la Tierra. Editorial letras Cubanas.
- Paz, Méndez. A. (s/f). Los Conceptos de seguridad alimentaria y Soberanía alimentaria dentro de la concepción del desarrollo del PND. En http://www.oda-alc.org/documentos/1341803441.pdf

- Pérez, R. (1995). Ecología y manejo de malezas. Ciencias Sociales.
- S/A(1996). Proyecto de Programa de Trabajo Comunitario Integrado. Grupo Ministerial para el Trabajo comunitario integrado.
- Santana-González, Y., Sánchez-Bell, W., Mena-Sánchez, R., & Durand-Frometa, A. (2022). Potencialidades y limitaciones de aprendizaje en el proyecto agroalimentario "Desde la Familia": Learning potentialities and limitations in the agri-food project "From the Family". *Maestro Y Sociedad*, 19(3), 1364-1383. Recuperado a partir de https://maestroysociedad.uo.edu.cu/index.php/MyS/article/view/5680
- Rizo R y Morales P. (1995). Agricultura ecológica. Félix Varela.
- Vergara-Romero, A et al. (2021). La Soberanía Alimentaria en el desarrollo local. *Revista de la Universidad de Zulia*, 12(32) 54-69. http://dx.doi. org/10.46925//rdluz.32.05

Conflicto de interés

No existe conflicto de interés.